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第五届南京电影论坛举行：

建设国际化电影研究平台

《坚如磐石》发布推广曲《石头决定开花》

本报讯 张艺谋国庆档新片《坚

如磐石》近日发布推广曲《石头决定

开花》，由雷佳音、张国立、于和伟、孙

艺洲、李乃文、许亚军、何政军特别献

声，歌曲以“石头”作为表征，以“石”

喻角剖析角色深处的初心与挣扎。

《石头决定开花》由影片主演雷

佳音、张国立、于和伟、孙艺洲、李乃

文、许亚军、何政军深情献唱，用沧

桑与阅历感十足的嗓音唱出人生感

悟。歌曲以“石”喻角，以老男孩的

心态动情诠释角色经历，剖析角色

深处的初心与挣扎，世俗与纯真。

看似随处可见的石头，却历经岁月

磨砺而不改初心，葆有盛开的活力，

在不止黑白的世界里冲破桎梏，开

出属于自己的花，一如电影《坚如磐

石》历经四年磨砺，终于与观众相

见，沉淀出的是年岁酿成的余味，是

时光化为的丰饶。

“当石头决定要开花，是命运的

风在狠狠地刮，是岁月在狠狠地砸”，

在重重敲击的鼓点背后，他们面对人

生苦乐悲喜与难捱的现实困境，内心

的挣扎从未止歇。雷佳音、张国立、

于和伟、孙艺洲、李乃文、许亚军、何

政军纵身入局，不同个体所面临的困

境在戏内戏外不断纠葛，形成了一盘

错综复杂的棋局，在巨大的风浪当

前，所有人都被捆绑在了一起，当石

头决定开花，当有人不再沉默，苏见

明以身入局，探索隐藏在暗处的城市

的另一面，多方暗流正涌向他的真相

之路。

该片将于9月28日公映。

（影子）

本报讯 由韩三平、刘德华联合

监制，邱礼涛执导的电影《93国际列

车大劫案：莫斯科行动》（以下简称

《莫斯科行动》）近日发布“凶猛发

车”版预告和海报，再现残暴的跨国

大案与全程高能的硬核追捕。影片

集结刘德华、张涵予、黄轩、文咏珊

等阵容，9 月 29 日国庆档将为观众

献上一部生猛犯罪动作大。

影片根据中国第一桩跨境追捕

真实案件改编，此次发布的全新预

告上演你逃我追的极限较量，正邪

难分的高能博弈。

片中警匪对立、匪匪互斗，生猛

故事高潮迭起。联合监制及特别出

演刘德华称，把这个故事搬上大银

幕的愿望已经在他心中藏了十几

年：“很多年前就有人给过我这个故

事，我当时也看了很多资料，但可能

那个时候缘分还没到，现在终于实

现了。”

影片由金像奖最佳动作设计得

主、动作指导李忠志担任影片动作

指导，他表示：“动作戏份的精彩程

度和影片场景环境的关系非常大，

这次影片的场景十分新鲜，除了火

车，还有地下水宫、火箭基地，所有

的一切将颠覆想象。”谈及与演员们

的合作，他对首挑反派的黄轩赞不

绝口：“电影中很多场戏的动作对峙

需要由反派去引导出来。黄轩的动

作戏真的蛮好，干净利落让人刮目

相看。”

该片由上海华人影业有限公司

北京分公司、引力影视投资有限公

司、北京上狮文化传播有限公司、上

海淘票票影视文化有限公司、上海

华人影业有限公司、尚乘数字媒体

有限公司出品。 （杜思梦）

近日，中共中央、国务院印发《关

于支持福建探索海峡两岸融合发展新

路 建设两岸融合发展示范区的意

见》，提出践行“两岸一家亲”理念，突

出以通促融、以惠促融、以情促融，努

力在福建全域建设两岸融合发展示范

区。近年来，平潭综合实验区锚定了

“一岛两窗三区”的战略定位，以“便利

往来、深度融合”为主题，全面加强中

国大陆与台湾经济、社会、文化的交流

合作。

9月 12日-9月 14日，在福建平潭

举办的第三届 IM两岸青年影展恰逢

其时。该影展不仅为两岸青年电影人

提供了追逐影视梦想的“试验田”，促

进当地电影产业进一步发展，而且通

过丰富多彩的电影活动为平潭努力打

造台胞登陆“第一家园”先行区进行助

力。

▶ 搭平台：

助力两岸青年电影力量“借

风出发”

IM 两岸青年影展 (IN MOMENTS
FILM FESTIVAL，英文缩写为 IMFF)，
是以扶持全球高校青年影视创作力量

为目标，集短片评比、论坛、展映等于

一体的专业影像节展。

从这里走出去的青年影人有着不

少亮眼的成绩。如第二届获奖作品

《三只蚂蚁》在 IM首映后，获得2022年
金鸡百花电影节十佳短片奖；凭《好学

生阿强》获第二届 IM麒麟最佳导演奖

后，中国台湾导演高士文 2022年再获

台湾金穗奖；凭《未竟人生》获得第二

届 IM麒麟新锐非剧情短片后，导演陈

昱璁又斩获第 47届学生奥斯卡纪录

片单元金奖。

本届影展收到的参赛作品更是令

国际知名电影制片人、策展人、电影史

学教授、影评人马可·穆勒赞叹不已，

“参加评片之后，我认识到中国年轻人

真的在探索，入围的影片类型各不相

同、丰富多彩。我非常相信，IM未来会

诞生自己的张艺谋、陈凯歌、田壮壮。”

据悉，本届影展共收到来自全球

331所高校的1849部参展作品，征片数

量创下历届之最，其中88.6%的主创群

体为“95后”新生代电影人。值得一提

的是，台湾青年创作者是其中不容忽视

的力量，今年入围的 50部作品中就有

15部来自中国台湾。最终，来自河北

科技大学青年导演李家和的作品《地

儿》，在本届 IM 两岸青年影展绽放异

彩，获颁最高荣誉“麒麟最佳影片”。

本着扶持全球高校青年影视创作

力量的初衷，IM 两岸青年影展创始

人、福建省广播影视集团副董事长洪

雷介绍，本届影展在资金与专业培养

上予以青年创作者优厚支持——表彰

扶持资金约 280万元人民币、主竞赛

“麒麟表彰”单元最佳影片奖金为 30
万元人民币，是全球短片类影展中的

“顶配”。

▶ 助产业：

两岸青年影人与当地电影产

业“双向奔赴”

如果说两岸青年影人的电影作品

为平潭的影视产业掀起了波涛，那么

平潭则为两岸青年影人在创作保障上

搭起了风帆。从两岸青年影人的角度

来看，IM影展无疑为他们的创作之路

提供了更多可能；从平潭电影产业的

角度来看，该影展提升了平潭电影产

业的美誉度和影响力，如该影展的参

赛作品、参赛人数在不断增加，平潭落

地拍摄影视和综艺节目剧组的数量也

得到了显著增长。

为助力青年影人，打造两岸青年

追逐影视梦想的出发地、实践地、根据

地，平潭综合实验区党工委、管委会在

软硬件上持续发力，强调从政策与服

务上对青年影人给予关怀和扶持。“近

年来平潭出台了影视产业扶持政策，

突出加强与台湾影视产业合作，对两

岸高校大学生来平潭创作提供了充足

的政策扶持和服务保障。”平潭综合实

验区党工委宣传与影视发展部部务会

成员、二级调研员卓国志表示，平潭为

来岚的编导演摄等影视创作人才提供

拍摄取景全天候服务，为创业者提供

从注册到营销等的“一条龙”服务。

卓国志补充道，平潭是祖国大陆

距离中国台湾最近的地方，也是全国

唯一同时具备“对台综合实验区+自贸

区+国际旅游岛”叠加优势的特殊开放

区。近年来，平潭出台了多项影视产

业政策，其中最大特色是突出扶持两

岸高校学生和青年影视人才，此举为

加强与台湾影视产业合作，以及吸引

两岸高校大学生到平潭创作创造了条

件。值得一提的是，平潭先后投资8.3
亿元，建成独一无二的影视基地——

台湾风情影视基地，为两岸青年影视

人才提供免费摄影棚、基地住宿优惠、

免费拍摄景区外景地等一系列优惠政

策，全天后协助、协调等系列措施，为

创作者助力，为影视发展助力。

此外，本届 IM两岸青年影展致力

于帮助青年创作者与市场实现对接。

在生生不息成长计划新增提案大会板

块，11个“正在创作中”项目，直面包括

华夏电影、华策影视、横店影视、永乐

影视、阿里影业、B站、抖音、腾讯等业

界一流电影公司、机构以及中国电影

家协会导演协会“青葱计划”总监组成

的决策人团队，让更多两岸青年影人

能够“被看见”。其中，来自中国传媒

大学的姜柏廷《小径分岔的花园》获得

生生不息成长计划 IM 优选提案，实现

青年创作与产业的双向奔赴。

▶ 促交流：

互学互鉴，同心同行，拓展两

岸青年影人朋友圈和事业圈

正如 IM两岸青年影展评委会主

席、电影导演王小帅所言，“我们从一

些台湾青年的电影中能够感受到内在

的大陆气息，台湾和大陆的电影其实

一直都在互相学习和借鉴。”今年的活

动让两岸的青年电影人共聚在这里，

交流电影和艺术，也加强了两岸文化

的交流和融合。

本届入围影展中，来自台北艺术

大学的台湾青年导演陈品儒带着她的

作品《悄悄告诉她》来到平潭参展，这

是她第一次来到平潭，也是第一次参

加 IM两岸青年影展。她表示，IM两岸

青年影展是一个非常好的交流平台，

因为青年影人会带着不一样的想法和

观点来到这里交流碰撞，能够拓宽自

己的视野。这也让她有着想要来平潭

继续影视创作、互动学习的强烈愿望。

值得一提的是，为了推动两岸青

年影视人才落地平潭创作，打造中国

青年影视人才的平潭梯队，贡献平潭

力量，当地政府以今年第三届 IM两岸

青年影展为契机，建立平潭两岸青年

影视人才库。同时，还将为入库的青

年影视人才提供多元化的服务，包括

职业规划、政策扶持、影视摄制服务、

导师培训、项目对接、创业配套扶持、

版权保护、数据支持和服务等。

本报讯 日前，由南京艺术学院

主办，南京艺术学院电影电视学院、

中国世界电影学会和北海道大学文

学院（映像现代文化论）学术联办的

“第五届南京电影论坛：新浪潮的遗

产——电影语言的演进”在南京举

行。

南京艺术学院党委常委、副校

长张捷，南京艺术学院党委常委、党

委组织部部长邓硕，江苏省电影局

副局长王明珠，南京市文联副主席

李志平，江苏省文联副主席、江苏电

影家协会主席、南京艺术学院影视

学院名誉院长侯勇，中国世界电影

学会会长李倩，中国世界电影学会

副会长陈国富，南京市委宣传部电

影处处长陶甜甜，南京市影视家协

会秘书长冉彬，南京电影协会秘书

长周正，法国《电影手册》杂志前主

编让-米歇尔·傅东，法国《电影手

册》杂志前主编安托万·德巴克，法

国著名电影理论家阿兰·贝加拉，美

国宾夕法尼亚大学电影学系教授菲

利普·麦特，不列颠哥伦比亚大学助

理教授威廉·布朗，北海道大学文学

院映像现代文化论教授应雄，中国

电影艺术研究中心研究员单万里、

李迅，《北京电影学院学报》主编吴

冠平，《电影艺术》主编谭政，北京大

学艺术学院副院长李洋，中央戏剧

学院电影电视系教授徐枫，华东师

范大学政治与国际关系学院教授姜

宇辉等国内外电影学者参加，论坛

开幕式由南京艺术学院电影电视学

院院长陈捷主持。与会专家充分肯

定了中国建设国际化电影研究平台

的实力、价值和现实迫切性。新时

代的中国电影正走在高质量发展的

大路上，建设中国主导、世界视野的

理论高地，打造中国和世界的电影

文化交流平台，是本届南京电影论

坛的核心内容。

本届南京电影论坛以“新浪潮

的遗产——电影语言的演进”为主

题，设有主题发言、四个分论坛和三

场学术对谈。

张捷代表主办方致辞，介绍了

南京艺术学院的红色基因和电影传

统，指出本届论坛的举办正值南京

艺术学院以高质量发展为主题、高

水平大学建设为目标，奋力前行的

新阶段，感谢各位学者为南京电影

论坛建设为世纪电影交流平台凝心

协同，为南京艺术学院建设电影理

论研究的高地齐心聚力。

侯勇表示，本届南京电影论坛

既是致敬和回顾新浪潮，也是探讨

中国电影的理论与实践。希望借助

本次论坛促进电影理论交流，支持

电影实践创新，推动中国电影事业

愈加繁荣。

李倩表示，当代中国电影的发展

要与世界交流、与时代接轨，期待与

会学者贡献真知灼见，促进中国电影

与世界电影的合作、交流，为新时代

中国电影事业的发展贡献力量。

应雄认为，本届南京电影论坛

是一场关于戈达尔、新浪潮、电影语

言的高水准的国际学术会议，完全

弥补了华语地区对戈达尔辞世后没

有及时反馈的缺失。

新时代的中国电影以人民为中

心，受世界瞩目。世界电影学者从

新浪潮研究到中国电影研究的目光

转变，证明了中国电影产生了世界

性影响力。电影事业的发展离不开

理论的护航，电影强国的建设需要

中国电影理论的守正与创新。习近

平总书记指出：“中华文明历来赞赏

不同文明间的相互理解和尊重。”当

代中国文艺事业的发展坚持文化自

信，而面向世界、面向未来。20世纪

50 年代，法国新浪潮掀起了世界范

围内的电影美学革命。今天，中国

电影在世界电影格局中的话语权和

影响力正在大幅提升。本届南京电

影论坛回望新浪潮这一经典的电影

理论高峰，立足中国电影“新浪潮”

式的奋勇实践，而建设中国电影理

论的高峰。

南京电影论坛以建设国际化电

影研究平台为目标，促进青年电影

学者与世界交流，促进中国电影学

术与世界对话，促进中国电影文化

与世界交流。南京电影论坛创办至

今整整十年，逐渐形成了中国特色、

世界影响的品牌效应。五届南京电

影论坛挖掘中国电影理论研究的优

秀传统，与世界优秀电影文化对话，

支持和鼓励青年电影学者发展，建

设中国式电影理论研究的阵地，成

为重要的中外电影创作与研究的交

流平台与理论智库。 （杜思梦）

本报讯 日前，第三届 IM 两岸青

年影展落幕，有二十多位新人导演获

得了行业的表彰。崭露头角之后，年

轻创作者之后又将如何发展？他们

之中有多少人获得了执导长片的机

会？

IM影展组委会从一开始就非常

在意跟踪每一届入围创作者的后续

发展情况，由此建立了一个涵盖三届

影展合计 122名参赛者的数据库，统

计了他们的籍贯、性别、教育背景、创

作经历、就业状况、获奖情况等重要

信息。第三届 IM影展还特别邀请了

前两届的优胜者回到今年的平潭，组

织了返场论坛，由“过来人”向“新

人”实现传帮带。

本报也就此问题，与 IM 影展首

届评审、媒体顾问徐元展开对话，探

讨青年导演未来的发展之路。

作为一位资深电影记者及视频

节目制片人，徐元连续三年代表 IM
组委会与多位获奖者保持紧密联

系。在他的跟踪记录中，前两届 IM
的获奖者及入围者，七成以上都实现

了较为理想的就业，绝大多数都在从

事视听业。其中，一半以上的青年创

作人参与了视频广告、宣传片、幕后

花絮等商业视听产品的工作，主要担

任导演、执行导演、副导演、摄影师、

剪辑师等。另有约一成左右的获奖

者，进入专业院校担任教师，例如前

两届 IM 影展的首奖“最佳影片”得

主，现在就分别在台北和上海的两所

名牌大学执教。

徐元表示，随着移动互联网视频

的兴旺，很多影视专业毕业生都有了

大展拳脚的空间，尤其是体裁新颖的

网络视频广告、企业宣传片、竖屏短

片、网络剧、网络电影等，都成为众多

从青年影展出身的年轻创作人的创

意舞台。

机会增多的同时，竞争也愈发激

烈。例如上述两位首奖得主，虽然他

们的专业性得到了行业的认可，但是

尚未得到执导电影长片或商业剧集

的机会。

除了担任首届 IM 影展的评委

外，徐元还担任过西宁 First、北美华

人短片展等多个青年影展的评审工

作，根据他的长期对这几个影展参赛

者后续发展情况的追踪统计，即便是

获得各影展大奖的青年导演，在三年

内得到院线电影或主流剧集执导机

会的，概率仅为 5%左右。不过，他也

同时表示，影视行业的特殊性，导致

了青年导演的上位相对较为困难，当

然，考察这一问题，时间线也应该拉

长到五至十年。

徐元认为，在中国影视行业蓬勃

发展的背景下，众多在影展崭露头角

的年轻人，具备了熟练的视听创作技

能，虽然不一定都能实现自己的电影

梦、导演梦，但在市场空间巨大的泛

义的“影视工业”方向上，他们中的绝

大多数都能实现良好的就业，从整体

的“视听产业”角度而言，专业院校出

身的青年创作人才，无疑多多益善。

一股股的浪潮终究由一朵朵的

浪花构成，而能够惊涛拍岸的，毕竟

也在少数。 IM 及其他青年影展，不

断为中国的影视工业发掘新人才，而

激烈的市场竞争则进一步优中选优，

这显然是中国影视业日渐成熟、行业

生态完善的体现。

（杜思梦）
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